

LA DICTADURA DE PRIMO DE RIVERA (1923-1931)

La Dictadura de Primo de Rivera fue un régimen con un vago programa regeneracionista inspirado en el modelo intervencionista y corporativista de los regímenes autoritarios europeos de la Europa de entreguerras.

Miguel Primo de Rivera, Capitán General de Cataluña, se sublevó *¿cuándo?*

El golpe contó inmediatamente con el apoyo del rey Alfonso XIII. El régimen de la Restauración fue sustituido, en medio de la indiferencia popular y sin apenas resistencia, por una dictadura militar. Primo de Rivera presentó la dictadura como transitoria: solucionados los problemas, volvería el régimen constitucional.

La Dictadura de Primo de Rivera tuvo dos etapas:

1^a. El Directorio Militar (*¿entre qué años?)* con un gobierno formado exclusivamente por militares que asesoraban a Primo de Rivera. Algunas medidas de esta etapa: (*complétalas*)

- Proclamó el estado de guerra durante 2 años, suspendió ...
- Impuso una fuerte represión contra ...
- Reformó la administración: ...
- Obtuvo un gran éxito militar en Marruecos ...

2^a. El Directorio Civil (*¿entre qué años?)*). En diciembre de 1925 el Directorio militar fue sustituido por un gobierno en el que había militares y civiles que será conocido como Directorio civil (un sistema inspirado en la dictadura fascista italiana). Algunas características y medidas de este período fueron: la colaboración con políticos de derechas *como José Calvo Sotelo*, la creación de un partido único llamado *¿cómo?* o la convocatoria de una Asamblea Nacional Consultiva para elaborar una constitución. La política económica se caracterizó por el intervencionismo estatal y el proteccionismo: fomento de las obras públicas (*ejemplos* ...

creación de empresas estatales como *¿cuáles?*), aumento del déficit público y emisión constante de deuda pública.

La conflictividad social fue escasa debido a *¿qué medidas?* la represión de los anarquistas, la colaboración ...

A partir de 1926 la oposición a la Dictadura fue creciendo y abarcaba prácticamente a todos los grupos políticos: algunos liberales y conservadores, republicanos, socialistas, anarquistas, intelectuales, etc. Un elemento clave fue el creciente descontento en las filas del Ejército ante las arbitrariedades de Primo de Rivera. Con el crac de la bolsa *¿de dónde y cuándo?*, los problemas económicos y el descontento social se extendieron con gran rapidez. La vuelta de la conflictividad social hizo crecer la oposición a la Dictadura. Falto de apoyos, incluso de los militares y del rey, Primo de Rivera presentó su dimisión en *¿qué año?*

Alfonso XIII encargó nuevo gobierno *¿a quién?* (*Dictablanda*) con la intención de volver a la normalidad constitucional, pero ya era imposible reponer el sistema de la Restauración: la monarquía estaba desprestigiada y el republicanismo estaba en auge. La oposición se organizó en *¿qué Pacto?* (agosto de 1930) para conseguir la proclamación de la república. El fracaso del general Berenguer provocó su sustitución por *¿quién?*, quien convocó unas elecciones *¿de qué tipo y para cuándo?* Republicanos y socialistas decidieron participar en coalición y plantear las elecciones como un plebiscito sobre la monarquía. La victoria republicana en las grandes ciudades precipitó la caída de la monarquía y la salida de Alfonso XIII.

